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我的零点时刻（2） ! 朱军

! ! ! ! !"""年春晚，是我和赵老师最后一次在
这个舞台上一起主持。那年的主持人共有 !"

位之多，极尽铺陈新千年宏大气象之能事。开
场也不同凡响，实拍效果取代了动画效果，
##$%专号飞机越过了青藏高原的雪峰，掠
过了内蒙古的羊群，划过江南的小桥流水，在
全国各地挂上了鲜红的龙旗———迎接龙年的
到来。忽然专机“飞入”了演播室。两人从飞机
里出场，说完一大段开场白之后，主持人才出
场。彩排的时候，都是我和周涛负责走位，我
们理所当然地认为，直播那天从飞机上下来
的也应该是我俩。当时我们还为此激动了好
一阵，心想这次开场可真算牛气，心里一直美
滋滋的。谁想，接到台本的时候，我们才知道，
这一段是“朱军、周涛（代）”。到了录制备播带
的那天，神秘人始终没有露出庐山真面目。我
俩暗地琢磨，这是代谁啊？赵老师和倪萍？不
对啊！我们猜了半天都感觉不着边际。历年春
晚开始前，各个节目都会向观众保密，以便留
有新鲜感。但对于我们这些内部人员来说，看
过无数次彩排之后，惊喜已经不再了。而这次
的开场，算是给我们留了一个悬念。大年三十
晚上，谜底揭晓———晚会总导演赵安和张晓
海阔步走下飞机，给高呼“大开眼界”的观众
们拜年。

服装的烦恼
春晚排练进行的同时，另外一件伤神的

事就是准备服装，台里只负责舞蹈演员的服
装，其余像主持人、独唱演员的服装都得自
备，而且也不负责报销服装费。&''(年，我月
薪 )""元，来北京闯荡这几年，我几乎花光了
家里的积蓄，梅梅又在读书，以那时候的经济
条件，想做两套上得了台面的衣服谈何容易。
有知情的朋友见我发愁，就给我支招：“我认
识一个朋友，他的弟媳是开服装厂的，我们可
以去她那儿看看。”于是这位朋友把我介绍给
了服装厂老板的大舅哥，在这位大舅哥的带
领下，我和梅梅来到了一家小作坊似的服装
加工厂，老板是一位戴着眼镜的女士，看到我
们非常热情，听说我来定做主持春晚的服装，

她表示无条件支持。梅梅是个追求完美的人，
虽然我们手头的钱并不宽裕，但她还是力求
在有限的资金条件下，为我做高标准的服装。
生活的大多方面我都比她经验丰富，但在这
方面，我非常信任她，为什么呢？一来，舞蹈演
员的出身，给了她对时尚和审美天生的敏锐
嗅觉；再者，学习了表演以后，她对舞台服装
又有了专业的研究，而且她平时很注意对流
行资讯的收集。就从这次开始，她自觉担当起
了我的专属形象设计师。我一边听梅梅跟他
们聊着服装的款式、颜色、面料，一边心里打
鼓，这得多少钱？等到服装所有细节的问题都
谈妥了，我终于忍不住问了一句：“咱的费用
问题怎么算？”老板很热情地说：“还谈什么费
用啊，帮我们多宣传一下就可以了！”我一想，
这怎么行，人家平时做的都是生活装，我们做
的是礼服型的舞台装，连布料都得重新去买，
这怎么好意思！我说：“怎么着您也得留个本
钱啊！”她爽朗地笑着：“行了，别提钱的事了，
就当交个朋友吧！”
主持的礼服算是有朋友赞助了，但还缺

一件中式长袍，因为晚会中间我还得和程前
说一段串场相声。说相声我倒是不怕，之前在
部队的时候没少说，但在春晚这么大的舞台
上说相声，我还是觉得心里不踏实。于是，我
想到了许秀林老师，他是我的智囊团和加油
站。得知我要主持春晚，还要在春晚上表演相
声，许老师兴奋极了，一个劲儿地嘱咐我：“一
定要好好干，要拿出当年咱们使活时候的那
种状态。”听到许老师的热情鼓励，我不禁眼
中一热，从做人到从艺，许老师亲授我很多可
以受用一生的道理。他曾经告诉我，现场乱的
时候要小声说话，现场静的时候要大声嚷嚷，
后来我真试过，现场没人听我说，我就后退半
米，压低声音，马上就安静了。“有些话我以前
对你说过，还想再说一下，小晚会要当大晚会
去做，大晚会要当小晚会去做。不能因为春晚
大了，就觉得自己小了。在舞台上不要耍机
灵，要真心地和你的搭档交流，和观众交流，
台上演火了，溜着墙根走，要是演砸了，要大
声问有消夜吗？”听着电话里许老师熟悉的声

音，我顿时觉得安心多了。我说：“您放心吧，
我都记住了。”最后我上台穿的那件长袍，还
是许老师帮我向北京军区一位说相声的同行
借的。

&''*年春晚各方面都讲究推陈出新，我
也顺应这种大趋势，在着装方面来了一回大
胆的突破。随着经济条件的改善，我和梅梅对
服装的要求变得更加苛刻。朋友出国带回来
了一本关于法国时装周的男装杂志给我参
考。一身红色套装吸引了我的眼球，从头到
脚、从里到外全是各种不同层次的红色。“夺
朱非正色”，在中国人的骨子里，“朱红”象征
着喜庆、庄重、热烈，在所有颜色中最为正宗，
加上这又和我的姓氏还有那么点渊源，应该
会是我的幸运色吧。我当即决定，今年春晚的
服装就照着这身衣服做。外套、裤子、衬衫、鞋
子，甚至于领带、皮带都是各种不同的红色，
这对颜色的要求十分严格，稍微有一点误差，
就会觉得衣服是重叠在一起的，非常难看。最
后其他的问题都解决了，就剩下一件大红的
衬衫让我们纠结不已。我和梅梅走遍了王府
井、国贸、西单的各大商场，就是没有一件让
我们称心如意，后来勉强买了一件差不多的
回来，到家之后，我把全部行头穿在身上，总
觉得那件衬衣和整体的感觉并不协调。看到
那件衣服的上身效果不佳，梅梅皱起了眉头，
丹唇轻启：“不行。”“领导”发了话，我们只能
开始新一轮的搜索。最后连动物园服装批发
市场都绕遍了，还是没有满意的，我打起了退
堂鼓：“要不就算了，绕了这么半天你肯定也
累了，再说咱西北男人什么时候这么精致
过！”梅梅不为我所动：“你累了就先走吧，我
必须给你找到才安心。你如果在春晚上丢丑，
岂不是让全国人民都笑话。”她说得振振有
词，还把一件衣服的问题上纲上线，我不禁哭
笑不得。功夫不负有心人，在解放军艺术学院
旁边的一个市场里，梅梅发现了一件完全符
合要求的衬衫，她拿着衬衫兴奋地往我身上
比，一副大喜过望的样子。小店老板疑惑地看
着我们俩，一件衬衫至于高兴成这个样子
吗？！

“黑色三分钟”
!"")年的春晚结束以后，我们六个主持

人集体失眠。原因我不说，大家也都知道，那
就是所谓“黑色三分钟”的乌龙事故。
事过数年，直到今天，“黑色三分钟”还在

不断地被人解读着。为了还原真相，使它不再
被过度解读，在这里，我想说说自己亲历的
“黑色三分钟”。

事情原委是这样的。那年春晚由于前面
的语言类节目超时，导演组临时决定把一个
零点之前的节目调到零点以后，这样一来，上
一首歌曲结束后，距离零点报时还空出三分
多钟，刨去一段一分十秒长的固定台词，还多
出将近两分钟的空隙。总导演金越把这个消
息告诉给我们六人时，台上的歌曲已经进入
尾声，我们每个人都绷着神经硬着头皮上台。
我心里一直在打鼓，不知道事先的预案能不
能撑足那两分多钟。
我们的预案是上台以后，说完固定台词，

我和周涛再一人念两份贺电，随后进入倒计
时，这事就算带过。只是张泽群即兴添加的对
联影响了预案的实施。


